
石平（本报）

《枣庄晚报》日前报道，针对在上半年
全省食品评价性抽检中发现的部分食用农产
品不合格率较高的问题，市食安办从上月下
旬开始，在全市范围内集中开展为期3个月
的食用农产品质量安全专项整治工作，一方
面实施食用农产品质量安全源头治理，另一
方面着力规范大中型商超、农产品批发市场
及农贸市场经营行为。

民以食为天，食以安为要。我们离不
开各种各样的食品，但您是否问过自己：
我吃的东西从哪里来？安全吗？笔者对此
曾做过小调查，即便是大型的超市，当问
及一些肉类的产地时，工作人员的回答都

很笼统，肉类食品上也没有出栏企业可供
查询。至于那些农贸市场的肉类更是不知
其源头所在，基本上都是凭肉眼观察肉质
的好孬。换句话说，我们吃出了毛病也是
找不到责任人的，至于那些违规添加剂、
激素、药物残留等更是没法说清楚，至少
作为消费者的我们是一头雾水。

被称为“史上最严”的新修订的 《食
品安全法》 已于 10 月 1 日起正式生效。其
中规定，食品生产经营者应当依照本法的
规定，建立食品安全追溯体系，保证食品
可追溯。国家鼓励食品生产经营者采用信
息化手段采集、留存生产经营信息，建立
食品安全追溯体系。在全国范围内全面推
行食品可追溯体系建设并非易事，因为追
溯食品是极其复杂的问题，高度依赖于科
技和投入。可这件事即便再难再复杂都值
得去做，因为没什么比保障我们每天入口

的食品的安全更重要的事了。
在这方面，发达国家已经走到了前

面。上世纪 90 年代，英国疯牛病疫情肆
虐，欧洲大多数国家因此都制定了更严格
的食品安全监管规定，其中就包括建立食
品可追溯系统。该系统于 2002 年起正式生
效，要求成员国强制执行可追溯制度，比
如，动物产品的源头追踪、饲料及饲养操
作等信息都必须对消费者公开。除食品来
源外，送达日期、供应商、客户订单等信
息也都必须填报并归入欧盟数据库。目
前，大多数欧洲国家的农户都按规定，自
家畜出生起就给打上耳标，标示出生地及
日期等关键信息，并通过条形码将这些信
息录入计算机系统。美国遵循国际标准化
组织 （ISO） 制定的规则制作一维条形码、
二维码和射频识别标签 （RFID） 等，用于
追溯食品来源以及确定它们处于物流系统

的哪一个环节。
甚至有专家建议，为了给厂家更大的

压力，应该普及智能手机，希望消费者用
手机扫一扫就能获取食品的详细信息。美
国媒体向来曝光食品安全问题非常及时，
大型连锁超市倍感压力，因为一旦出现食
品安全事故，这些直接面对消费者的企业
损失最为惨重，毕竟食品生产厂家可以换
个品牌东山再起，但超市可没那么容易重
新建立信任。

一言以蔽之，从源头到餐桌，我们食
品安全的食物链特别长，任何环节出现问
题都会导致食品安全问题的发生。在当前
形势下，和国际接轨、进行国际贸易和满
足消费者对食品安全的需求等因素要求我
国尽快建立食品安全可追溯体系，这对于
生产者、消费者、监督者而言均具有积极
的意义。

食品安全可追溯保舌尖上的安全
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李云

10月11日，市民王小姐致电晚报，希望
感谢一位不留名的好心司机：“10月10日下
午，我独自在东外环练车，有个开大众轿车
的师傅，驾车尾随我的车子差不多2公里，
并5次进行‘警示’，最后才告诉我车胎破
了。幸好当时我的车速不快，否则后果不堪
设想。”（10月13日《枣庄晚报》）

“跟踪狂”是鬼魅一般的存在，谁遇见了

都会胆战心惊，尤其是单身女性开车途中遭
遇被跟踪，更是可怕，何况还是“尾随”2 公
里，“骚然”了5次，难免会让菜鸟司机王小
姐心惊。这位“跟踪狂”不折不挠，将“跟踪”
进行到底，终于趁着等红灯的间隙“堵”住了
王小姐，并冒险下车告诉王小姐右前胎坏
了。好心人说完就走了，这一路的乌龙“跟
踪狂”骚扰事件原来是暖暖的正能量。

这位陌生人的做法令人钦佩。事不关
己，高高挂起，是很多人立身处世的姿态。
何况多次好心“示警”后对方不仅浑然不觉，
甚至还吓得逃之夭夭。好心好意被当成色
狼狂徒，这位陌生人完全可以明哲保身，可

这样一来，就会多了许多冷漠。当冷漠大行
其道时，社会充斥的将是晦暗与不安。多少
人为了避免被冤枉被误会，在他人遭遇不测
时选择远离。当纠结遇见倒地的老人扶与
不扶的时候，这位极具社会责任感的市民已
给了我们响亮的回答。

王小姐很惭愧自己把那位好心的司机
误会成“跟踪狂”，但这误会却分明在告诉我
们一个温暖人心的人间大爱。生命无价，呵
护生命的人即便被误会也不选择放弃。冷
漠是暗流，热忱是主流，这位“跟踪狂”带给
了我们满满的正能量。

“跟踪狂”带来满满正能量

百姓说话

抢注

唐映红

近日，广东财经大学三水校区大二学生
虐猫事件引爆网络。涉事学生长期领养猫，并
用电钻、电锯、电烙铁虐待猫，甚至斩断猫的
四肢、耳朵，制作“猫彘”。其视频令普通人惨
不忍睹。

这起虐猫事件引起了网民们极大的愤
慨，一时间抨击、谴责潮水般涌向肇事者。由
于我国法律目前尚未就虐待动物有具体的处
罚规定，目前尚无法对其进行合法的处罚或
警诫。

在美国精神医学学会编撰的《精神障碍
与诊断统计手册》（DSM-5）中，持续的虐猫
行为符合青少年期发病型品行障碍（F91.2）
的典型诊断特征。

换言之，持续的虐猫行为本身就是一种
异常的心理疾病。导致品行障碍的因素既跟
遗传有一定的关系，更多则与后天的环境教
养有关。像父母对子女的排斥或忽略；儿童期
受到不一致的教养方式；过于严苛的纪律；曾
经遭受过躯体或性虐待，等等因素，都可能促
使个体发展出品行障碍的行为模式。“6个月
内曾残忍地伤害动物”是诊断甄别品行障碍
的一个典型指标。

如果置身在一个正常的社会环境中，品
行障碍患者的行为会随着年龄的增长而改
变，绝大多数情况下，青少年期的品行障碍较
少会持续到成人期。但是，如果置身在高压力
和感受威胁的社会环境中，那么这种青少年
期的品行障碍就有可能发展为成年后的反社
会型人格障碍，后者是大多数暴力犯罪的人
格基础。

因此，当虐猫事件发生后，网络上潮水般
的抨击、谴责、甚至人肉搜索其实无助于涉事
学生行为的矫正和改善，只会进一步加剧他
们对社会的敌意，促使其行为朝更为严重的
反社会型人格障碍方向发展。事实上，部分网
民诅咒、侮辱式的谩骂，以及不计后果的人肉
搜索，试图威胁涉事学生，其行为模式与虐猫
并没有本质的区别。

对这种持续虐猫的反社会行为模式，更
合理的应当是公权力的介入，通过立法将残
忍地伤害动物列为刑事违法行为，并给予相
应的处罚和惩戒，这样就能有效地减少类似
的虐猫行为。

虐猫是“病”
也应是“罪”

网言个论

法晚

据央视报道，日本大和综合研究所
的数据显示，海外中药市场上，中国拥有
专利权的仅为0.3%，日本和韩国所占比
例则超过70%。海外中药市场规模近
300亿美元，中国制造的中药所占比例
却不到5%。近年来，我国中药秘方大量
流失，商标在国外屡遭抢注。“洋中药”纷
纷在我国境内抢注中药专利，很多中国
企业选择给外企提供廉价的原材料。

起个大早，赶个晚集。

画里有话画里有话

@互联网信徒王冠雄：今天上海一大巴
侧翻，正好压在旁边的保时捷车上，44 名学
生生还。引发网络大撕X、大站队。有人认为
是卡宴本能急刹车，甚至引发了事故；也有
人夸富二代聪明勇敢，X 丝恶意负能量。不
管讨论啥问题，中国人最后都是穷富问题、
道德问题，就没有人认真讨论事故原因以及
如何规避吗？实在太low了怎么破？

@石扉客2014：15 年前触网，BBS里认
识的朋友群基本延续到现在，这个走到线下
的虚拟网络，覆盖掉了此前二十年现实生活
中的同学朋友群。现在的微信移动工具，又
把这个传统同学朋友群移到网上。这两个群
体，什么时候能用相似的语态讨论共同的话
题了，这个社会就多少会真正有些改变了
吧？

微言大义
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高路

金钱可以买来豪车，但买不来特权。深
圳一位女司机偏不信这个邪，开着一辆奔驰
越野车，6个多月里23次占用应急车道，被
罚了69000元，记138分，一不小心领走了
全国违法占用应急车道最大的一张罚单。

应急车道的重要性无需多言，国庆假日
期间，浙江省一条高速公路上的应急车道被
占用，结果救护车想进进不去，救援受阻，一
条人命就这样丢了。所以当这样的新闻出
现在网上时，公众的愤怒可想而知。比起拥
堵的高速公路上法不责众下心存侥幸的司
机，这个女司机的行为更进一步，明明正常
车道里没车，非要占着应急车道，这就不是
侥幸心理可以解释的了。

她图的自然不是宽敞也不是快捷，而是
另类。狭窄的应急车道里是找不到多少驾
驶的乐趣的，但相比于正常车道里规规矩矩

地开车，在应急车道上飞驰而过更拉风一
点。一则显示它与众不同，既然价钱比别人
的车贵就要走与别人不一样的路；二则炫耀
它藐视法律的胆气，你们不敢走的道我敢
走。竖着走多没意思，横着走方显霸气。这
种超然于人群的错觉一旦形成，会有自我强
化的功能，会不由自主地把别人的排斥当眼
红，把别人的埋怨当嫉妒。事主也不是哪根
神经搭错了，而是从这种行为中品味到了某
种快感。

哪个群体都有乖张的人，但这样的行
为发生在豪华车身上，更容易引发舆论的焦
虑。事主虽然并不是豪车的主人，但当她坐
进驾驶室，在陌生人面前装扮起人上人的模
样时，就其想达到的效果而言是一样的。在
芸芸众生面前一闪而过，要的就是那种惊鸿
一瞥的效果，借由一种夸张的方式去表达出
来，无疑更刺激一点。

治炫富的病，其实也没什么特效药，文
明这种东西原本就不是金钱能买到的，有些
人坚定地认为能买到，我们只能一笑了之。
对牛弹琴就像跟郭美美谈勤劳致富、跟贪官

谈为人民服务一样，你的琴技再好，最后也
只能抱琴而归。但是，治违法行为是有特效
药的，不走寻常路的豪车欠的是管教。道理
谁都懂，文明也不是一件很难做到的事，事
主要是知道等待她的是记138分和6万多元
的罚款，哪怕再有钱也不可能傻到到应急车
道上找快感的地步。

所以，当炫富的渴望逾越了社会底线
时，最好的办法依然是严惩。既然觉得自己
与众不同，那就得用法律将她从虚幻的天上
拉回到人间，几万块的罚金罚起来没有感
觉，可是违法记分这样的事不可能毫无顾虑
吧？挤占应急车道，某种程度上说就是在危
害公共安全，拿别人的生命当儿戏，较起真
来也不是罚几个钱扣几分能了结的事。

这 6 万多元的罚单由一个任性的女司
机领走，虽然有点出乎意料，却是在民意的
齐声支持之中。金钱可以买来豪车，买来金
山银山，但是买不来特权；同样的，一些不文
明行为也远没有想象中的那么强大，只要愿
意动点真格去治理，像深圳这样的案例，还
是能起到警示作用的。

对上应急车道的车，是该来点管教了

今日观察


